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Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
принял Генерально-
го прокурора Берика 
Асылова.

Президент был проинфор-
мирован о состоянии закон-
ности и правопорядка в стра-
не, а также о деятельности 
надзорного органа по приори-
тетным направлениям.

Б.Асылов доложил о при-
нимаемых мерах по возвра-
ту незаконно приобретенных 
активов и деятельности вновь 
созданного профильного Ко-
митета. Отмечено, что Коми-
тетом для поиска выведен-
ных за рубеж активов, раскры-
тия незаконных схем будут ис-
пользованы IT-технологии с 
применением искусственного 
интеллекта.

Главе государства была 
представлена информа-
ция о работе по сопровожде-
нию значимых инвестицион-
ных проектов. Специальной 
Межведомственной комис-
сией с участием представи-
телей МИД, АО «НК «Казах-
Инвест», НПП «Атамекен» и 
бизнес-омбудсмена выработа-
ны первоочередные меры, на-
правленные на улучшение ин-
вестиционного климата. На 

мониторинг прокуроров взя-
то более 900 инвестпроектов. 
Уже разрешены проблемные 
вопросы 41 инвестора.

С целью повышения гаран-
тий безопасности инвестиций 
предложено внедрить цифро-
вые решения, позволяющие 
в режиме реального време-
ни отслеживать все процессы  
реализации инвестиционного 
проекта, а также согласование 
с прокурором ключевых реше-
ний государственных органов 
в отношении бизнеса.

Касым-Жомарт Токаев так-
же был проинформирован, 
что в рамках трехзвенной мо-
дели в три раза сокращено уго-
ловное преследование пред-

принимателей (с 614 до 204). В 
целом, по стране, не допуще-
но необоснованное вовлече-
ние в уголовную орбиту 1041 
лиц, число нарушений кон-
ституционных прав снизилось 
на 29 % (с 310 до 222).

Кроме того, Президенту со-
общили о мерах по противо-
действию пыткам. Для их про-
филактики в 54 исправитель-
ных учреждениях установле-
но 29 тысяч видеокамер, чис-
ло жалоб осужденных на пыт-
ки снизилось с 94 до 17.

Генеральный прокурор так-
же представил отчет о ходе 
расследования уголовных дел 
по преступлениям, вызвав-
шим общественный резонанс.

Наряду с отмеченными во-
просами озвучены результаты 
работы по международному 
сотрудничеству. В частности, 
в текущем году из-за рубежа 
экстрадировано 40 лиц, обви-
няемых в совершении тяжких 
и особо тяжких преступлений. 
Всего Казахстаном заключе-
но 73 договора в уголовно-
правовой сфере с 34 странами 
дальнего зарубежья.

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев обратил вни-
мание на необходимость уси-
ления обеспечения законно-
сти во всех сферах жизнеде-
ятельности страны, говорит-
ся в сообщении пресс-службы 
Акорды. 

Во главе угла - 
обеспечения законности

Колыбель 
тюркской цивилизации
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После работы -  
за парту

На это тему в Западно-Казахстанском областном историко-
краеведческом музее продолжает работу выставка, посвященная  
85-летию Кызылординской области. 2 стр.

АЙТЫС

Виват, Мейирбек!
Кызылординец 

Мейирбек Султанхан 
занял первое место 

в аламан-айтысе 
в «Еңбек – ел ыры-

сы», организованном 
в Астане Министер-

ством культуры и 
спорта при поддерж-
ке партии «Аманат».

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Держать цены на привязи
Ситуация со стабилизацией цен на социальные 

продукты питания переходит под ручной контроль 
акиматов регионов. Ноябрь станет определяющим 
месяцем в формировании уровня годовой продукто-
вой инфляции. С такой задачи начал совещание за-
меститель Премьер-Министра Серик Жумангарин. 

Так, по данным Комите-
та торговли, за первую неде-
лю ноября рост цен на СЗПТ  
составил 0,1%, основной драй-
вер — сезонный рост цен на 
яйца (1,7%). В то же время 
продолжается длительная тен-
денция снижения цен на греч-
ку (-0,2%) и масло подсолнеч-
ное (-0,1%). Сезонное сниже-
ние цен на овощи: картофель 
(-1,7%), лук (-1,2%), капуста 
(-1,3%), морковь (-1%).

Наибольший рост цен на 
яйца отмечен в Алматы — 3,7% 
за неделю. Здесь же, в един-
ственном среди других регио-

нов, выросла стоимость пасте-
ризованного молока (1,2%). 
Учитывая риски межсезонно-
го роста цен, Серик Жуманга-
рин поручил акиматам в руч-
ном режиме контролировать 
ситуацию с ценами на соци-
альные продукты в регионах. 
Агентству по защите и разви-
тию конкуренции — прове-
сти анализ причин роста цен 
у крупных производителей и 
информировать о выявленных 
фактах на следующей неделе. 

По данным Министерства 
сельского хозяйства, на сегод-
ня в регионах сформированы 

все необходимые запасы на 
овощную группу, сахар, греч-
ку. Есть отставания по рису — 
общий процент контрактации 
составляет 86% от необходи-
мого объема потребности. В 
числе отстающих — Алматы 
(94%), ЗКО (64%), Караган-
динская область(28%), Манги-
стауская область (61%), СКО 
(74%). 

«По перефор-
м а т и р о в а н и ю 
договоров фор-
вардного заку-

па, для перехода на схему за-
купа не менее 70% напря-
мую у сельхозпроизводите-
лей и переработчиков, и толь-
ко 30% — у торговых сетей и 
оптовиков, из 8 регионов, от-
стающих по срокам, 5 уже пе-
решли на прямые контрак-
ты с сельхозтоваропроизво-
дителями, за исключением  

Алматы, Атырауской области, 
Шымкента», — информиро-
вал вице-министр сельского 
хозяйства Ербол Тасжуреков. 

Также на совещании об-
судили меры господдержки 
выращивания подсолнеч-
ника. Из всего объема суб-
сидий, выделенных в 2023 
году на поддержку произ-
водства приоритетных куль-
тур общим объемом 9,3 
млрд тенге, на масличные 
предусмотрены 2 млрд тен-
ге. Из всех регионов на суб-
сидирование подсолнечни-
ка выделили средства толь-
ко Костанайская, Алматин-
ская и Жетысуская обла-
сти. Туркестанский регион, 
к примеру, направил сред-
ства господдержки на суб-
сидирование сафлора. По 
данным МСХ, в следую-
щем году объем средств на 
субсидирование выращи-
вания подсолнечника оста-
нется примерно на том же  
уровне. 

”
Концерт ансамбля 

«Коркыт сазы» под на-
званием «Сырлы са-
рын» состоялся в об-
ластной филармонии. 
Он был посвящен 60-ле-
тию бессменного ру-
ководителя ансамбля, 
талантливого музы-
канта и педагога, от-
личника сферы культу-
ры Салтанат  
Пусырмановой. 

ФИЛАРМОНИЯ

Чарующая музыка кобыза
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ВСЕ ДОРОЖАЕТ,
И РИС ТОЖЕ...

Стоимость риса в Кызыл- 
орде изменилась с 2022 года. 
Сейчас на рынках и в магази-
нах цена на него от 500 тенге в 
зависимости от сорта. Покупа-
тели считают, что для продук-
та собственного производства 
она сильно завышена. Свое не-
довольство многие выражают в 
социальных сетях, бывает, что 
пишут, почему такая цена, ведь 
его не привезли из другой стра-
ны? Производители же сетуют 
на то, что из-за выросшей себе-

стоимости увеличили оптовую  
цену. 

— Оптовая цена на рис в 
этом году стала выше из-за по-
дорожания составляющих про-
изводства, но такая картина во 
всех отраслях сельского хозяй-
ства, причем во всем мире, — 
говорит вице-президент Ассо-
циации производителей и пере-
работчиков риса Кызылордин-
ской области Сагидулла Сыз-
дыков. —Повлиял и тот факт, 
что рано началась осень. Мож-
но сказать, что с 25 августа, ког-
да рисоводы в первый день выш-
ли на жатву, началась и холодная 
погода. Также в этом сезоне не 
хватало поливной воды.  В ри-
соводстве одни и те же пробле-
мы. Но решить их земледельцы 

могут. Кроме одной – малово-
дье, они требуют вмешательства  
на межгосударственном уровне. 
Рисоводы применяют влагосбе-
регающие технологии при выра-
щивании, но обязательный ли-
мит, который положен нашей 
стране, должен быть выделен и  
использован.

Проблема водного дефицита 
для рисоводов  обсуждается уже 
много лет.  Сырдарья, прежде 
чем попасть в Казахстан,  про-
текает по территории Таджи-
кистана, Кыргызстана и Узбе-
кистана. И каждая страна ис-
пользует ее на свои нужды – для 

полива полей или выработки  
электроэнергии.

Однако наши чиновни-
ки  требуют от рисоводов, что-
бы они сокращали поля, пере-
ходили на производство влаго-
сберегающих сельхозкультур. 
Но это дело не одного года и 
даже не пяти лет. Чтобы отка-
заться от риса нужны миллиар-
ды тенге, поскольку потребуется 
новая техника, технологии, спе-
циалисты и другие расходы. Кто 
пойдет на такие расходы? Вме-
сте с этим, увеличиваются посе-
вы в странах, которые «делят» с 
нами Сырдарью. Например, по 
данным Министерства сельско-
го хозяйства Республики Узбе-
кистан, в 2022 году рис у них за-
нял около 80 тысяч гектаров, 

в 2023 году – более 100 тысяч  
гектаров.

ПЕРЕКУПЩИК 
ДИКТУЕТ ЦЕНУ?

Нынешней весной шесть кы-
зылординских рисоводческих 
хозяйств выплатили почти 100 
миллионов тенге штрафов. Их 
привлекли к ответственности 
за необоснованное увеличение 
цены. Но как считают произво-
дители зерна, проверяющие чи-
новники не учли тот факт, что 
компании не ведут финансо-
во хозяйственную деятельность 
один месяц. Её нужно считать за 

весь год. Например, зимой 2022 
года цена на рис была низкой и в 
республике, и на внешнем рын-
ке. Наши рисоводы продавали 
его по низкой цене. При провер-
ках этот факт  даже не приняли 
внимание. 

Высокие закупочные цены 
устанавливают перекупщики, 
но их никто не проверяет. По-
лучается, что выгоднее перепро-
давать рис, чем выращивать его.  
В этом сезоне было и новшест- 
во – впервые государство купи-
ло  рис по  форвардным дого-
ворам у крупных хозяйств.  Это 
дает надежду на то, что  к рисо-
водству будет более лояльное от-
ношение.  Ведь загубить отрасль 
легко, восстановить трудно. 

Нынешний сельскохозяйственный год для аграриев нашего ре-
гиона оказался более удачным, чем предыдущий. Несмотря на 
маловодье и не всегда благоприятную погоду весной и летом, в 
закрома засыпаны 503 тысячи тонн серебристого зерна. В 2022 
году было собрано 445 тысяч тонн, в 2021 году – 500 тысяч тонн. 
Средняя урожайность же нынче оказалась чуть ниже и составила 
56,5 центнера.

Кто остается в прибыли, 
а кто потратится

или  как  сделать  так,  чтобы  производители
и  покупатели  были  довольны?
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Прекрасное в каждом
мгновении



На торжественной церемо-
нии выступил руководитель управления 
культуры, развития языков и архивного 
дела ЗКО Сайран Дуйсенов. Он отметил 
огромную значимость древней земли Сыра 

в истории Казахстана. 
Заслуженный деятель РК, ве-

теран Западно-Казахстанского 
областного историко-краевед- 
ческого музея Сара Танабаева 
подчеркнула, что низовья Сыр-
дарьи – это край, переживший 
множество исторических вызо-
вов, но сохранивший при этом 
свое  национальное достоинство и  
самобытность.

В своем выступлении дирек-
тор Кызылординского областно-
го историко-краеведческого му-
зея Сапар Козейбаев выразил на-
дежду на то, что   выставка даст 
новый импульс духовному и культурному 
развитию и укреплению связей между жи-
телями Западно-Казахстанской области и 
Приаралья.  Земля Сыра -  край уникаль-
ной истории, где сохранились следы древ-
ней цивилизации. История края по архео-
логическим данным насчитывает пять ты-

сячелетий. Народы, жившие в этом регио-
не с древних времен, сформировали свой 
собственный хозяйственный и культурный 
тип, соединив Запад и Восток, отметил он. 

В рамках выставки между двумя музея-
ми был подписан меморандум о взаимном 
сотрудничестве.

Уральским зрителям представлено око-
ло 60 ценных археологических экспонатов, 
рассказывающих об истории земли Сыра. 
Среди них золотые украшения IV-II  ты-
сячелетий до н.э., найденные в городищах 
Чирик-Рабат,   Сыганак (Х-XVIII вв.), ке-

рамические изделия, которые использова-
ли огузы в VII-XI веках в  Жанкенте и мно-
гие другие ценные  археологические ар-
тефакты. Особое место на выставке зани-
мают  джунгарский шлем, редкие книги и  
рукописи.

Бота МЕЙРАМОВА
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Налог 
для самозанятых

В рамках исполнения поручения 
Главы государства 1 июля т.г.   вступил 
в силу Социальный кодекс РК, соглас-
но  которому с  января 2024 года будет 
отменен Единый совокупный платеж.

Самозанятые кызылординцы, добросовест-
но оплачивающие этот налог, переживают за 
то, что могут остаться без социальной защиты, 
поскольку именно этот платеж  обеспечивал ее. 
Человек точно знал: если заболеет, то его при-
мут в больнице, выйдет на пенсию - у него бу-
дет хоть какая-то пенсионная выплата. Плюс 
это давало определенные гарантии в отноше-
нии социальных выплат. Отмена этого налога 
ставит эту категорию людей в затруднительное 
положение. 

Например, кызылординка Ляззат  Исмаило-
ва  работает сиделкой на дому, получает в месяц 
150 тысяч тенге.

- Ежемесячно оплачиваю ЕСП в размере 
3450 тенге, для меня это очень удобно, - делит-
ся женщина. - Но со следующего года такой 
налог могут отменить. И как мне делать отчис-
ления в Фонд социального медицинского стра-
хования, если он был основан на оплате ЕСП? 
Открывать ИП для меня не вариант. Если не 
регистрировать ИП, тогда нужно будет упла-
чивать налог  раз в год по ставке 10 процентов, 
это форма декларации №240. Так вот, если под-
считать, то каждый месяц мне нужно отклады-
вать по 15 000 тенге на налог, за год эта сумма  
составит 180 тысяч тенге. А штраф за уклонение 
от уплаты налогов составляет 15 МРП, пример-
но 52 000 тенге. Но не хочется нарушать закон. 
И как быть?

Что такое единый совокупный платеж? Он 
объединяет в себе сразу четыре обязательных 
вида платежей: индивидуальный подоходный 
налог (ИПН), социальные отчисления в го-
сударственный фонд социального страхова-
ния, пенсионные выплаты в ЕНПФ, отчисле-
ния в Фонд социального медицинского стра-
хования. То есть одним траншем самозанятые 
(таксисты, мелкие фермеры, няни, репетиторы,  
мастера маникюра, парикмахеры и другие) мог-
ли открывать себе доступ ко всем социальным  
системам. 

Отметим, что изначально этот платеж был 
введен временно на пять лет (январь 2019 по ян-
варь 2024 года) для неформально занятых граж-
дан, занимающихся предпринимательством без 
регистрации в качестве ИП. ЕСП равен размеру 
одного месячного расчетного показателя (3450 
тенге) для жителей городов республиканского и 
областного значения и 0,5 МРП (1725 тенге) – 
для остальных населенных пунктов. Популяр-
ным этот платеж для самозанятых стал во вре-
мя  пандемии коронавируса. Потому что имен-
но тогда многие казахстанцы из-за тотального 
локдауна в стране остались без работы, и им на-
чали выплачивать пособие от государства в раз-
мере 42 500 тенге.  Самозанятым  для этого нуж-
но было хотя  бы раз оплатить ЕСП, что они и 
сделали. Удобство применения ЕСП заключа-
ется в том, что за его неуплату не предусмотре-
но каких-либо штрафов. Однако самозанятый 
человек теряет статус застрахованного, если 
не производит платеж вовремя. Поэтому мно-
гие из плательщиков, кто платит этот налог, се-
годня обеспокоены тем, что со следующего года  
его отменяют.

Как сообщил директор департамента стра-
тегии Фонда социального медицинского стра-
хования Дамир Кобжасаров,  граждане, опла-
тившие ЕСП, и дальше могут производить от-
числения в качестве самостоятельных платель-
щиков. Необходимо учесть, что для получения 
статуса застрахованного, согласно закону об 
ОСМС, граждане должны иметь платежи за 12 
месяцев. Если самозанятый имеет оплату ЕСП 
за истекший год, то с 2024-го он может ежеме-
сячно перечислять деньги в качестве самосто-
ятельного плательщика. Если же оплата про-
изведена за неполный год, например,  за 9  ме-
сяцев в 2023 году, то необходимо перечислить 
средства еще за три оставшихся месяца в каче-
стве самостоятельного плательщика. И со сле-
дующего года также продолжать ежемесячные  
взносы. 

То есть, чтобы не потерять статус застрахо-
ванного в 2024 году, граждане могут зареги-
стрироваться в качестве индивидуального пред-
принимателя или  же оплачивать взносы как са-
мостоятельные плательщики.

Между тем в соседних странах регулирова-
ние налогов для самозанятых и малого бизнеса 
имеет свои особенности. В России самозанятые 
уплачивают 4 процента от доходов, полученных 
от физических лиц, и 6 процентов - от юриди-
ческих. При этом федеральная налоговая служ-
ба гарантирует сохранение этого режима на 10 
лет. В Беларуси для самозанятых вводится но-
вый налог в размере 10 процентов от прибыли, 
если они оказывают услуги другим физическим 
лицам. В Узбекистане доходы от сдачи жилых 
и нежилых помещений в аренду физическим 
лицам не рассматриваются как предпринима-
тельская деятельность, а облагаются налогом на 
доходы физических лиц (НДФЛ) по ставке 12 
процентов.

Таша БЕРЕЖНАЯ

РЕФОРМЫ -  В ЖИЗНЬ

С января 2024 года в пен-
сионную копилку казах-
станцев будут отчислять и 
работодатели. Подробно-
сти о том, кто будет полу-
чать новые выплаты за счет 
ОПВР и в каком разме-
ре, узнавал корреспондент  
«КВ».

    
О введении дополнительного 

пенсионного взноса в Казахста-
не было объявлено два года на-
зад в рамках «Концепции даль-
нейшей модернизации пенси-
онной системы Республики Ка-
захстан до 2030 года». В то вре-
мя,  как в Правительстве обсуж-
дали и изменяли правила уплаты 
обязательного пенсионного взно-
са работодателя (ОПВР), бизнес-
сообщество активно сопротивля-
лось  этому нововведению, мо-
тивируя тем, что оно вынудит 
отечественные компании рабо-
тать  не совсем честно. Тем не ме-
нее, в конце прошлого года но-
вый пенсионный взнос оконча-
тельно утвердили. Его поэтапное 
введение планировалось с 2023 
года. Но сразу после принятия за-
кона в него было решено внести 
правки, отложив нововведение до 
2024 года. Порядок уплаты обяза-
тельных пенсионных взносов ра-

ботодателя и права на сформиро-
ванные за счет них выплаты меж-
ду тем описаны в Социальном ко-
дексе РК, который вступил в силу 
1 июля 2023 года. И уже со следу-
ющего года никаких переносов 
этой меры на другой срок больше 
не будет.

Как рассказал руководитель 

областного филиала АО «Еди-
ный накопительный пенсион-
ный фонд» Арнур Курмангали, 
ОПВР, в отличие от основно-
го обязательного пенсионного 
взноса (ОПВ), работодатель бу-
дет уплачивать собственными 
средствами. Пополнять он будет 
условный пенсионный счет со-
трудника. Размер взноса в 2024 
году составит 1,5% от зарплаты 
работника, в 2025-м он вырас-
тет до  2,5%, в 2026-м – до 3,5%, 
в 2027-м – до 4,5%. А с 2028 года 
взнос будет равен  5%. При этом 
месячный доход, принимаемый 
для исчисления ОПВР,  не дол-
жен быть менее одной минималь-
ной зарплаты (70 тысяч тенге в 
2023 году) и более 50 минималь-
ных зарплат (3,5 миллиона тенге).

Сформированные таким обра-
зом накопления не будут являться 

собственностью ни плательщи-
ка, ни вкладчика ЕНПФ. То есть 
их нельзя будет унаследовать, за-
брать при переезде из страны, ис-
пользовать на жилье и так далее. 
За счет ОПВР гражданин, на имя 
которого они уплачивались, смо-
жет оформить только пенсион-
ные выплаты по возрасту или по 

инвалидности. А неиспользован-
ные накопления с условного сче-
та отправятся в резервные фонды. 

К слову о выплатах, назначать-
ся они будут не всем. А если кон-
кретно, то на выплаты за счет 
ОПВР могут  претендовать толь-
ко те вкладчики, на условные сче-
та которых данные платежи бу-
дут перечисляться в совокупно-
сти не менее пяти лет. При этом 
обязательные пенсионные взно-
сы работодателя будут уплачи-
ваться только за лиц, родивших-
ся с 1 января 1975 года. То есть за 
работников, рожденных раньше 
этой даты, ОПВР работодатели 
не будут уплачивать. И они, соот-
ветственно, не смогут в будущем 
оформить дополнительную пен-
сионную выплату.

Размер новой пенсионной вы-
платы, как и остальных, будет 

определяться в соответствии с 
установленной законом методи-
кой. В Социальном кодексе ука-
зано, что ее ежемесячный размер 
не будет больше двух прожиточ-
ных минимумов, установленных 
на соответствующий финансо-
вый год. 

Напомним, что пенсия из 

ЕНПФ, которую казахстанцы по-
лучают за счет обязательных пен-
сионных взносов, удержанных с 
их доходов, выплачивается до ис-
черпания накоплений. Но пенси-
онеры продолжают получать го-
сударственную пенсию. При этом 
в дальнейшем казахстанцы смо-
гут претендовать на все действу-
ющие выплаты из ЕНПФ и на 
пенсию за счет государственно-
го бюджета. Правда, солидарная  
составляющая последней с каж-
дым годом становится все мень-
ше. На ее смену и придет новая 
пенсионная выплата, которую 
будут получать казахстанцы, ро-
дившиеся с 1 января 1975 года.

Кроме того,есть еще новшев-
ства, которые коснутся работ-
ников, занятых более семи лет 
на вредных производствах. Они 
смогут выйти на пенсию в 55 лет 

и получать специальную соци-
альную выплату. Это относит-
ся  к работникам, занятых в ба-
зовых отраслях экономики – ме-
таллургии, энергетике, горно-
добывающем секторе и так далее.  
Если  человек не хочет или по  
состоянию здоровья не может до 
самой пенсии работать на вред-

ном производстве, то государ-
ство дает ему возможность уйти 
с вредного производства в 55 лет 
и получать специальную соци-
альную выплату. Но есть важный 
нюанс – это не досрочный выход 
на пенсию. Это именно трудовая 
поблажка тем, кто много лет про-
работал во вредных условиях тру-
да. Специальные социальные вы-
платы им будут выплачиваться с 
55 до 63 лет, когда человек уже по 
закону выходит на пенсию. В 63 
года приостанавливаются выпла-
ты из республиканского бюдже-
та, из компании по страхованию 
жизни и от работодателей, так как 
в 63 года человек, получающий 
специальные социальные выпла-
ты, имеет право уже на назначе-
ние базовой и солидарной пенси-
онных выплат.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПЕНСИИ

ОТ ПОЛТОРА ДО ПЯТИ ПРОЦЕНТОВ

или  что  нужно  знать  о  взносах  работодателей

Колыбель тюркской 
цивилизации

БРИФИНГ

В Кызылорду приехала с га-
строльным туром концертная ор-
ганизация «Казахконцерт» имени 
Розы Баглановой. Накануне кон-
церта на площадке региональной 
Службы коммуникаций  
состоялся брифинг с участи-
ем официального представителя 
«Казахконцерта» Ержана Алдана-
зарова, артистки эстрады Женис 
Искаковой и директора Алматин-
ского филиала организации  
Газизы Габдрахимовой. 

В 2020 году главной концертной ор-
ганизации республики, история ко-
торой насчитывает более 60 лет, было 
присвоено имя легендарной казахской 
певицы, народной артистки Казах-
ской ССР и СССР, Халық қаһарманы 
Розы Баглановой. По поручению про-
фильного Министерства с 2022 года 
концертная организация дает выезд-
ные концерты в регионах республи-
ки в рамках проекта «Ел бірлігі – Жаңа 
Қазақстан». Цель данного проекта – 
оказание качественных и доступных 
культурных услуг жителям не только  
мегаполисов, но и моногородов, рай-
центров, небольших сел. В прошлом 
году гастрольный тур по республике 
«Казахконцерт» начал с выступления 
перед жителями вновь созданных обла-
стей – Жетысуской, Абайской. Плани-
руется, что концерты в регионах прод-
лятся до 2024 года. 

Гастрольный тур в Кызылордин-
скую область начался согласно плану 

мероприятий  в областном академиче-
ском музыкально-драматическом теа-
тре имени Н.Бекежанова концертной 
программой «Казахконцерт на земле  
Сыра». 14 ноября концерт состоится в 
Доме культуры города Байконыра. Все 
концерты в рамках названного выше 
проекта бесплатные. 

О программе нынешнего концерта, о 
его жанровом разнообразии сообщила 
Женис Искакова, уроженка Кызылор-
динской области. 

- Для меня большая радость высту-
пать перед своими земляками. Нынеш-
ний концерт придется по душе и лю-
бителям классики, и народного пе-
ния, и эстрады. Надеюсь, что высту-
пления наших артистов найдут ключ 
к сердцу каждого слушателя, - ска-
зала Ж.Искакова и, пользуясь случа-
ем, пригласила кызылординцев на-
сладиться незабываемым вечером, ко-
торый, безусловно, подарит эстетиче-
ское наслаждение и  радость от встречи 
с любимыми исполнителями. 

Директор Алматинского фи-
лиала «Казахконцерта» рассказа-
ла об истории концертной органи-
зации. За долгие годы в составе «Ка-
захконцерта» выступали самые из-
вестные и популярные в стране ар-
тисты такие, как  Сара Тыныштыгу-
лова, Макпал Жунусова, Роза Рым-
баева. В концертной программе, ко-
торую смогут посмотреть жители на-
шей области, во главе с Ж.Искаковой 
выступят молодые артисты Жан-
на Орынбасарова, Раим Уайс, Сулей-
мен Ибрагимов, группа «Меломан» и 
другие.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

К нам приехал «Казахконцерт»

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

На контроле – сроки и качество
Вчера аким области Нурлы-

бек Налибаев провел совеща-
ние, посвященное вопросам 
строительства.

 Руководители областных управле-
ний и акимы города и районов проин-
формировали о проделанной работе 
по объектам, которые будут построе-
ны в регионе. Не остались без внима-
ния и объекты, сроки сдачи которых 
находятся под угрозой срывов. 

Руководитель региона поручил 
участникам пристально следить за 
качеством возводимых объектов. 

- Глава Правительства 
ежемесячно рассматри-
вает итоги социально-
экономического разви-

тия и исполнения республиканско-
го бюджета. В основном упор делает-
ся на итоги 9 месяцев, где уточняется 
годовой прогноз. Чтобы все макро- 

экономические показатели были 
выполнены более чем на 100 про-
центов, администраторы бюджет-
ных программ и акимы должны ра-
ботать совместно. Запланирован-
ные средства должны быть освое-
ны на 100 процентов целенаправ-
ленно и своевременно. В срочном 
порядке в рамках закона проведи-
те соответствующую работу с по-
ставщиками товаров, подрядчика-
ми. Лично следите за выполнением 
показателей, касающихся региона в 
национальных проектах и програм- 
мах, - поручил Н.Налибаев.  

Кроме того, руководитель региона 
напомнил о том, что вопросы сани-
тарной очистки населенных пунктов 
остаются на повестке дня. Акимам 
города и районов поручено в крат-
чайшие сроки устранить выявленные 
инспекторами аппарата недостат-
ки и доложить о результатах в аппа-
рат акима области, говорится в офи-
циальном сообщении пресс-службы.”
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ВЕЧЕРНЯЯ ШКОЛА

Припиской боль 
не снимешь 

За 9 месяцев т.г. поставщики медицин-
ских услуг региона допустили более 100 ты-
сяч нарушений. 

Как рассказал заместитель директора по 
воспитательной части этого учебного за-
ведения Болатбек Айтбенбетов, ребята за-
купили разных сладостей и угостили ими 
школьников, независимо от их социально-
го статуса.

– Эта акция была проведена в честь Дня 
студентов и называлась «Қамқор бол», – 
пояснил он. – Инициаторами выступили 
ребята, входящие в наш парламент студен-
тов. Средства для покупки сладостей ра-
нее были выручены на специально прове-
денной ярмарке, которую тоже организова-
ли студенты. На ней они продавали разную 
выпечку, приготовленную своими руками.

Теперь в ближайших планах у активных 
студентов – подарить комнатные растения 
детскому реабилитационному центру, рас-
положенному в поселке Талсуат. Ребята уже 

вовсю готовятся – покупают цветы или же 
приносят их из дома, рассаживают их, уха-
живают, стараясь собрать как можно боль-
ше домашних цветов. 

Б. Айтбенбетов ранее несколько лет под-
ряд занимался волонтерской деятельно-
стью и возглавлял фронт-офис волонте-
ров в Кызылорде. Сейчас он поощряет ак-
тивность студентов, делится с ними своим 
опытом.

– Возможности одного человека ограни-
чены. Поэтому радует, что наша молодежь 
очень охотно стремится, объединяется для 
того, чтобы помогать людям. День ото дня 
число активистов растет, ряды ширятся. 
Чем нас больше, тем большему количеству 
людей мы сумеем помочь. А значит, и жизнь 
заиграет новыми красками, – уверен он. 

Инна БЕКЕЕВА

В об-
щеобразо-

вательной вечер-
ней школе Кызылор-

ды на сегодня обучаются 63 
человека. Из них 36 – из тех, что 

находятся в Кызылординском государ-
ственном исправительном учреждении ЗК-60.

– Основная задача нашей школы – дать 
возможность людям получить необходимое 
образование. Одно из главных ее отличий 
от обычной школы – время занятий: вместо 
привычного для нас дневного обучения, здесь 
они проводятся в вечерние часы. Это позво-
ляет людям, работающим в течение дня, по-
лучить возможность обучаться и развивать- 
ся, – говорит заместитель директора Ташкен-
бай Насибеков. 

Причин учиться в вечерней школе доста-
точно. К примеру, без аттестата невозможно 
продолжить образование и получить желае- 
мую специальность. По словам Ташкенбая 
ага, возрастных ограничений нет. Принимают 
от 15 лет и выше. После окончания обучения 
выпускники получают полноценный аттестат, 
имеющий ту же силу, что и обычный. График 
занятий стабильный. К тому же, учебу можно 
легко совмещать с другими занятиями. Бес-
платное обучение доступно для всех, ибо го-
сударство делает все для того, чтобы человек 
получил полное среднее образование. Кроме 
того, можно одновременно учиться в вечерней 
школе и колледже. Это очень удобно, ведь вы-
пускник в данном случае получает не только 
аттестат, но и специальность с соответствую-
щим дипломом.

ХОЧЕШЬ – ОЧНО, 
ХОЧЕШЬ – ЗАОЧНО 

В большинстве случаев взрослые люди обуча-
ются на заочной основе. Из-за семейных обсто-
ятельств, либо из-за условий работы они не мо-
гут посещать занятия каждый день. Но в экзаме-
национный период присутствие их обязательно.

Вечерняя школа базируется в здании обще-
образовательной школы №6. Штат учителей, 
которые по совмещению являются и классны-
ми руководителями, составляет 16 человек. Как 
отмечает замдиректора школы, ученики «ве-
черки» намного больше показывают свою лю-
бознательность к предметам, задавая много во-
просов, пытаясь восполнить пробелы в знани-
ях. Ученики действительно поступают сюда 
разные. Большинство из них уже имеют сфор-
мированную жизненную позицию и принци-
пы, поэтому главная задача преподавателей ве-
черней школы не просто дать знания, но и най-
ти индивидуальный подход в обучении. 

– Необходимо тщательно готовиться к каждо-
му уроку. Наши ученики очень любят подиску-
тировать на разные темы, особенно отдают пред-
почтение истории, – отмечает Т.Насибеков. 

Своей историей поделился и выпускник ве-
черней школы 2016 года Дмитрий Кузнецов. 

– Благодаря учителям приобрел недостающие 
мне знания и жизненный опыт, который приго-
дился мне в жизни. Подружился с отличными 
ребятами. Считаю, что такие образовательные 
учреждения необходимы. Моим классным ру-
ководителем была Курманкуль апай – отличный 
педагог и прекрасный человек, – делится он.

Жанар Накипова также рассказала о своем 
обучении. 

– По семейным обстоятельствам не смогла 
окончить 11 классов. В 2014 году подала заяв-

ление на 
обучение в 
вечернюю школу. 
Тогда мне было 29 лет. 
В то время директор Алимхан 
Жамишев принял меня добродуш-
но и приветливо. То, что я инвалид тре-
тьей группы, не помешало мне учиться в вечер-
нее время. Было удобно и комфортно. Получив 
аттестат в 2017 году, устроилась на работу швеей 
в ТОО «Зағипжан». Моей благодарности учите-
лям нет предела, – говорит она.

УЧИТЬСЯ НИКОГДА 
НЕ ПОЗДНО

Этого афоризма строго придерживаются и в 
исправительном учреждении ЗК-60. Подав заяв-
ления на обучение, осужденные получают воз-
можность окончить школу и получить аттестат. 

Урок здесь проходит так же, как и в обычной 
школе. Учитель рассказывает тему, задает вопросы. 

– В школу я не ходил. По воле судьбы оказался 
за решеткой. Когда мне сказали, что есть возмож-
ность учиться и получить аттестат, сразу же подал 
заявление. С помощью сотрудников учреждения 
начал, так сказать, «новую жизнь» в вечерней шко-
ле. Получил документ, подтверждающий мое пол-
ное среднее образование. Хочу поблагодарить за 
это администрацию учреждения и моих наставни-
ков, – сказал осужденный Нариман Айтымбетов.

Безусловно, получить образование никог-
да не поздно. Остается верить, что те, кто вос-
пользовался такой замечательной возможно-
стью, которую предоставляет государство, про-
должат образование.

 Индира АБДРАХМАНОВА

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

Скоропостижно скон-
чался наш уважаемый кол-
лега, много лет прорабо-
тавший в Кызылордин-
ском университете имени 
Коркыта ата, кандидат тех-
нических наук, ветеран об-
разования Оразбек Ташен 
Оразбекулы.

Ташен Оразбекулы ро- 
дился в 1960 году в посел-
ке Шиели Кызылордин-
ской области. В 1977-1980 
годах учился в Кызылор-
динском политехническом 
техникуме, в 1980-1982 го-
дах служил в армии в городе Семее.

В 1982-1988 гг. получил образова-
ние в Пензенском институте инже-
неров-строителей (Российская Феде-
рация) по специальности «инженер- 
строитель».

В 1988 году работал мастером участ-
ка в Шиелийском учреждении 31-й пе-
редвижной механизированной колон-
ны, в том же году перешел на службу 
в Кызылординский филиал Жамбыл-
ского института гидромелиоративного 
строительства, где до 1991 года работал 
ассистентом, преподавателем, стар-
шим научным сотрудником. 

В 1991-1992 годах проходил научную 
стажировку в Украинском государ-
ственном институте фарфорово-фаян-
совых научных исследований (г. Киев).

С 1992 по 1997 годы работал главным 
инженером на  Хлебозаводе Шиелий-
ской потребительской кооперации.

С 1997 по 1999 годы работал помощ-
ником ректора, старшим преподавате-
лем Кызылординского политехниче-
ского института им.И.Жахаева и Кы-

зылординского государ-
ственного университета 
им. Коркыта ата, с 1998 по 
1999 годы помощником 
акима Кызылординской 
области.

С 1999 по 2012 годы 
работал старшим препо-
давателем, проректором 
по общим вопросам, ди-
ректором департамента 
по административно-хо-
зяйственной деятельно-
сти, заместителем ди-
ректора Политехниче-
ского института в КГУ 

им.Коркыта ата.
В 2000 году успешно защитил кан-

дидатскую диссертацию по специаль-
ности «Строительные материалы и из-
делия» и получил ученую степень кан-
дидата технических наук.

За эти годы Ташен Оразбекулы внес 
значительный вклад в развитие Кызыл- 
ординского государственного универ-
ситета имени Коркыта ата, укрепление  
материально-технической базы, ремонт 
учебных корпусов и общежитий. 

С 2012 по 2023 годы работал дирек-
тором колледжа «Обслуживание и сер-
вис» им.М. Саламатова, с 24 марта 
2023 года – директором Кызылордин-
ского политехнического колледжа им. 
М. Ихсанова. Все  это время он с че-
стью трудился, внес большой вклад в 
развитие системы технического и про-
фессионального образования региона.

Яркий образ нашего уважаемого 
коллеги Ташена Оразбекулы навсегда 
останется в нашей памяти.

Коллектив Кызылординского 
университета имени Коркыта ата

Когда на экране телевизора мелькают сюжеты из таких фильмов, как «Большая перемена» или «Вес-
на на Заречной улице», на ум почему-то сразу же приходит словосочетание «вечерняя шко-

ла». Шедевры советского кино показывают нам, как в те времена было необходимо 
такое обучение. Из-за войны многие не смогли получить образование, и 

потому днем работали на заводах и фабриках, а вечером сиде-
ли за партами, постигая азы науки. К великой радо-

сти нынешнего поколения сейчас таких тя-
желых условий нет, но «вечер-

ка» продолжает свою 
миссию.

После работы – за парту

ОСМС ВОЛОНТЕРСТВО

Не только по праздникам
Если хочешь творить добро и сделать окружающий мир хоть чуточку 

светлей, вовсе не обязательно ждать специального повода или какого-то 
особого руководства к действию. Так решили студенты высшего колледжа 
имени Текея батыра Карпыкулы и от слов перешли к действиям. 

По информации руко-
водителя отдела оценки 
качества медицинской по-
мощи и мониторинга до-
говорных обязательств об-
ластного филиала ФСМС 
Гульнары Кенжебаевой, 
при проведении лабора-
торных анализов, кон-
сультаций врачей, различ-
ных инструментальных, 
диагностических иссле-
дований медорганизация-
ми допущены 88 762 нару-
шения на 250,8 миллиона 
тенге. В основном медра-
ботники необоснованно 
увеличивают количество 
проведенных диагности-
ческих услуг. Факты при-
писок выявлены в 21 мед- 
организации. В этой свя-

зи, экспертами наложены 
штрафы на общую сумму 
33,9 миллиона тенге. 

Около трех тысяч нару-
шений на сумму 353,7 мил-
лиона тенге выявлено в  
медорганизациях, оказы-

вающих стационарную и 
стационарозамещающую 
медицинскую помощь. 

– Участковые врачи 
допустили 4100 наруше-
ний на сумму 94,9 мил-
лиона тенге. Причина – 
несоблюдение стандар-
тов оказания медицин-
ской помощи, – сообщи-
ла Г.Кенжебаева. 

Если у граждан есть 
вопросы по медицин-
ским услугам, то необхо-
димо обращаться в Служ-
бу поддержки пациента 
своей поликлиники. 

– Если решить вопрос 
на месте не удалось, то по-
дайте обращение в Фонд 
социального медицинско-
го страхования удобным 

для себя способом: офици-
альный сайт fms.kz, кон-
такт-центр 1414, мобиль-
ное приложение Qoldau 
24/7 и SaqtandyryBot в 
Telegram, – отметила она.

Аяна МОЛДАБАЕВА

ПРОЩАЙ, КОЛЛЕГА!

И зачем оставлять без рабо-
ты аулчан? Чтобы  кормить по-

том иностранных рисоводов?
Как рассказывает руководитель отдела 

продовольственной безопасности област-
ного управления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Ерхан Агибаев, в ны-
нешнем сезоне в закрома стабилизацион-
ного фонда у местных производителей бу-
дет закупаться и рис. Его будут продавать 
в социальных магазинах по ценам, чуть 
ниже рыночных, когда подпишут догово-
ры с  производителями риса. 

– Каждый год областной акимат и об-
ластная Ассоциация производителей и пе-
реработчиков риса заключают меморан-
дум «О стабилизации цен на шлифован-
ный рис»,  — говорит Е.Агибаев.  — В нем  
определяют пороговую, то есть рекомен-
дуемую цену на рис. Согласно документу, 
производители риса продают его   в торго-

вые точки не выше пороговой цены. Пред-
приниматели, купившие у них  рис, дела-
ют надбавку не более  10% от закупочной 
цены. Те, кто не заключал договоры, про-
дают по тем ценам, которые выгодны им. 
В Казахстане рыночная экономика, и чи-
новники не могут указывать, по какой 
цене предприниматели будут продавать 
тот или иной продукт. 

ПАШНИ ЦЕНОЮ 
В МИЛЛИАРДЫ ТЕНГЕ

Поскольку наша область еще с совет-
ских времен была рисоводческой, то в на-
следство от Советского Союза местным 
земледельцам достались огромные богат-
ства – орошаемые земли. Их можно на-
звать цехами в поле, в которые в свое вре-
мя были вложены миллиарды рублей. 
Если в таком цехе работают все гидро-
технические сооружения, то выращивать 
можно все что угодно, и урожаи должны 
быть максимальными. Но за годы упадка 
рисоводства многие земли засолены. Что-
бы рассолить их, а потом использовать в 
сельском  хозяйстве, нужны миллиарды 
тенге. Такие расходы могут нести только 
крупные хозяйства.

— Наше хозяйство восстанавливает 5000 
гектаров земли для посадки кормовых, — 
рассказывает Герой Труда Казахстана, ди-
ректор ТОО « Тан ЛТД» Имамзада Шагир-
таев.  — В  следующем году будем выращи-
вать на восстановленных землях кукуру-
зу капельным орошением. Займем ею 3000 
гектаров. Это будет самый большой куку-
рузный клин со времен Советского Союза. 

Можно приводить разные примеры, 
сравнивать выгоду от производства риса, 
овощей, бахчевых, кормовых культур и 
прочего. Но реальная картина такова. Что-
бы засеять 500 гектаров кукурузы, нуж-
но приобрести хотя бы один комбайн. В 
прошлом году комбайн зарубежного про-
изводства стоил примерно 130 миллионов 
тенге, в нынешнем цена достигла 200 мил-
лионов. Все сельхозмашины в республику 
завозятся из-за границы, поэтому цены на 
них растут из-за увеличивающегося курса 
продажи евро и долларов.Нужно также ку-
пить семена, удобрения, провести все ме-
лиоративные работы и т.д., на что понадо-
бятся еще сотни миллионов тенге. Самая 
большая затрата – собственный  завод по 
переработке кукурузы, самая большая го-
ловная боль – наладить сбыт готовой про-
дукции. Без переработки сельхозпроиз-
водитель просто продаст сырье, но оно 
не стоит больших денег. Цены на заводы 
тоже высокие. Кто из аулчан сможет по-
нести такие расходы? Захотят ли они, ког-
да есть наработанный путь, сажать рис и 
есть налаженный десятилетиями рынок 
сбыта. Самое главное, где взять специали-
стов, если сейчас в хозяйствах все самоуч-
ки и профессиональных кадров не хвата-
ет? На решение этих проблем нужно время 

и помощь от государства в виде льготных 
кредитов, субсидий, подготовки специа-
листов и другого. Иначе диверсификация 
будет лишь на бумаге и все эти разговоры 
о переходе на новые сельхозкультуры так  
и останутся разговорами.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ, 
НОВЫЕ ПОДХОДЫ…

В ТОО «Абай-Даулет» уже приступи-
ли к эксперименту.На днях к ним приеха-
ли японские рисоводы, предприниматели. 
Ранее заместитель директора товарище-
ства  Жасулан Турлыбеков побывал в Япо-
нии для обмена опытом.

— Хотим снижать количество вноси-
мых удобрений в рисоводстве, как это де-
лают японцы,  — говорит Жасулан. — 
Они вносят 90 килограммов, казахстан-
ские примерно 700 килограммов на один 
гектар. При этом у них средняя урожай-

ность выше 100 центнеров, а у нас — 60-
70 центнеров. Кстати, средней урожайно-
стью у них считается та, которая получе-
на после переработки сырья, а мы счита-
ем полученную от сырца. Если мы будем 
использовать японский опыт, то повысим 
урожайность и увеличим прибыль компа-
нии. Применим и экономию семян. Они 
вносят на 1 гектар 33 килограмма, а наши 
рисоводы 250-280 килограммов.

Как рассказывает специалист, в ком-
пании планируют использовать японский 
опыт в производстве кондитерских и дру-
гих изделий из риса. Важен и опыт в исполь-
зовании рисовых отходов. В Казахстане их 
сжигают, «в стране восходящего солнца» из 
них выпускают много вещей для дома, ин-
терьера, используют в кормопроизводстве 
и других отраслях. Рисоводство в Японии 
максимально экономно и прибыльно.

В этом же сезоне эксперимент прове-
ло и КХ «Ер-Али» Жалагашского райо-
на. Оно еще и признано лучшим в своем 
районе. Здесь посадили сорта риса укра-
инских сортов, получив среднюю урожай-
ность более чем 80 центнеров. Для эконо-
мии воды здесь впервые в области приме-
нили технологию австралийской компа-
нии «RubiconWater». На полях установили 
автоматизированные затворы с функцией 
учета воды. Технология максимально ра-
ционально использует поливную воду – 
затворы работают по принципу «всё в од-
ном» и круглосуточно. Если даже  уровень 
воды в каналах колеблется, они работают 
как единое целое. Они подходят для всех 
типов сельскохозяйственных культур даже 
при самой низкой подаче воды.

Лазерная планировка, мощная техника, 
сорта, которые потребляют влаги меньше, 
чем обычные, все эти операции рисово-
ды проводят ради того, чтобы экономить 
поливную воду. Кызылординский регион 
кормит 90% населения нашей республики. 
Поэтому рисоводство, наряду с диверси-
фикацией, не должно быть совсем забыто 
хотя бы еще потому, что  приносит наше-
му бюджету доллары.  Например, в  Аме-
рике есть два понятия бизнеса, – который 
не приносит доход государству и который 
приносит. К первому относятся рестора-
ны, гостиницы, магазины одежды, дет-
ские сады, школы, ателье, строительство. 
Весь этот бизнес не приносит финансо-
вой пользы государству. Ко второму от-
носится прибыль от продажи экспорта. В 
Кызылорде, например, что экспортирует-
ся из сельхозпродуктов? Рис, соль, рыба. 
Рис – это почти 90% всего экспорта реги-
она. Вот от торговли этими товарами на-
полняется наша казна. Все остальное – 
расходы. И если в графе экспортных то-
варов когда-нибудь появятся, к примеру,  
картофель или свекла, пшеница, люцерна 
или яблоки, то можно будет сказать, что 
диверсификация у нас действительно есть. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Кто остается в прибыли, 
а кто потратится 

или Как сделать так, чтобы производители 
и покупатели были довольны?

стр. 1



Рисова-
ние – одно 

из любимых 
занятий та-
лантливой 
школьницы 
Дарьи Пога-
даевой. Оно 
занимает важ-
ную часть в 
жизни девоч-
ки, развива-

ет простран-
ственное и 

творческое 
мышление и 

даже способ-
ность планиро-

вать время.
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ФОКУС
АЙТЫС

ДАТА

СПОРТ-ИНФО

МИНИ-ФУТБОЛ 
Праздник по-спортивному

В кызылординской СДЮСШОР №2 прошел IV 
турнир, посвященный Дню национальной валюты. 

Открыл турнир заместитель акима области 
Мейрамбек Шермаганбет. Награды состязаний 
разыграли  семь команд. По итогам игр первое 
место заняла команда областной прокуратуры, 
второе – департамента экономических рассле-
дований по области, третье – акимата области.

САМБО
Бронзовый успех Шынар

Наша землячка Шынар Абатова завоевала брон-
зовую медаль чемпионата мира среди взрослых, ко-
торый завершился вчера в столице Армении Ереване.

Подопечная тренера Школы высшего мастер-
ства Жанар Дуйсекеновой выступила в весовой 
категории до 72 кг. 

ВОЛЕЙБОЛ
Уступили только хозяевам

На прошедшем в Шымкенте осеннем чемпиона-
те РК среди молодежи сборная области под руковод-
ством тренера Рахата Куаныша заняла второе место.

На предварительной стадии наши земляки с 
одинаковым счетом 3:0 обыграли сверстников из 
Алматинской, Жетысуской, Северо-Казахстан-
ской и Костанайской областей, а в финале усту-
пили команде Шымкента. По итогам соревнова-
ний в число лучших игроков вошли кызылордин-
цы Руслан Калдыбек и Болатхан Асылбек. 

КАРАТЭ
Есть «золото» континента!

Воспитанник ОСДЮШОР №6 Сункар Канибек 
в составе сборной Казахстана среди юниоров за- 
воевал золотую медаль азиатского первенства Азии 
по каратэ WKF, который состоялся в Алматы.

Всего казахстанские каратисты на чемпиона-
те Азии среди юниоров и молодежи завоевали 24 
(8 золотых, 5 серебряных, 11 бронзовых) меда-
ли. В командном зачете Казахстан стал вторым, 
уступив Японии.

ШОРТ-ТРЕК
Победная поступь Олжаса 

В Астане завершился чемпионат РК среди юни-
оров, по итогам которого был сформирован состав 
сборной Казахстана на первенство мира.

По итогам соревнований кызылординский 
шорт-трекист Олжас Кулкеев завоевал две брон-
зовые медали на дистанциях 1000 и 1500 метров. 
Теперь подопечный тренера Марата Муратбеко-
ва выступит на третьем этапе Кубка мира среди 
юниоров 2024 года. Кроме того О.Кулкеев полу-
чил путевку на юниорское первенство мира, ко-
торое пройдет в Польше.

ТАЭКВОНДО
На пьедестале – жалагашцы
Пять наград различного достоинства выиграли 

воспитанники жалагашской ДЮСШ №14 на со-
стоявшемся в Алматы республиканском турнире 
профессионального спортивного клуба «Жеңіс».

В частности, по итогам состязаний в своих 
возрастных и весовых категориях первое место 
заняли Айзат Жанибек и Султан Нуржан, тре-
тье – Исманнур Бекболкызы, Ернур Жармабай 
и Наурыз Шынтасулы. Тренирует спортсменов 
Жансултан Темиртай. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Ансамбль «Қорқыт 
сазы» – своеобразный 

музыкальный коллектив, анало-
гов которому нет не только в реги-
оне, но и во всей республике. Дело 
в том, что в нем представлены все 
разновидности древнего смычко-
вого инструмента, начиная с тра-
диционного кылкобыза до нарко-
быза и сымкобыза. Своим появле-
нием коллектив обязан большому 

событию в культурной жизни ре-
гиона. В 2018 году в репрезента-
тивный список ЮНЕСКО вошло 
наследие Коркыта ата. Номина-
ция от Казахстана, Азербайджа-
на и Турции включала два элемен-
та – «Искусство игры на кобызе» и 
«Кюи Коркыта ата». Тогда же аки-
матом Кызылординской области 
был утвержден пятилетний план 
мероприятий по дальнейшему из-

учению наследия Коркыта, в рам-
ках которого при областной фи-
лармонии и был создан ансамбль 
«Қорқыт сазы».

В ходе концерта была презен-
тована книга, в которую собра-
ны партитуры музыкальных про-
изведений из репертуара ансамб- 
ля. Автор – сегодняшний юби-
ляр С.Пусырманова. Виновницу 
торжества поздравили с выходом 

книги и юбилеем директор фи-
лармонии Талгат Макашов, про-
фессор, дирижер Кеулимжай Бо-
табаев, гости вечера – кюйши и 
композиторы Толепберген Ток-
жанов, Алкуат Казакбай.

В репертуаре ансамбля особое 
место принадлежит кюям Кор-
кыта, но есть и произведения ка-
захстанских композиторов, на-
родные песни. По-особому зву-
чит на кобызе и музыка класси-
ков мировой музыки, и саундтре-
ки к популярным кинофильмам.

Концерт открылся кюем Кур-
мангазы «Қызыл қайың серпер». 
Далее прозвучали произведения 
в исполнении ансамбля «Қорқыт 
сазы», переложенные для ан- 
самбля С.Пусырмановой. 

Прозвучали произведения Ал-
куата Казакбая «Қобыз сарыны», 
«Сыбызғы». Знаменитый кюй 
Коркыта для кобыза «Қоңыр» 
исполнил сам гость вечера А.Ка-
закбай. Известно, что до нас до-
шли 11 кобызовых кюев Коркы-
та, некоторые из которых име-
ют несколько вариантов. Музы-

канты и искусствоведы едины в 
мнении, что пережившие столе-
тия кюи Коркыта оригинальны 
по своей форме и требуют осо-
бой манеры исполнения. 

Ансамбль «Қорқыт сазы» со-
стоит из двадцати профессио-
нальных музыкантов. В основ-
ном, это преподаватели по классу 
«Қобыз» музыкального коллед-
жа имени Казангапа и музыканты 
оркестра народных инструмен-
тов имени Турмагамбета. Среди 
инструментов, помимо кобыза, 
представлен жетыген. Древний 
струнный щипковый инструмент 
тюркских народов присутствует в 
составе большинства фольклор-
ных коллективов. 

– Для каждой новой программы 
необходима напряженная и сла-
женная работа всего творческого 
коллектива. Мы всегда рады каж-
дой встрече со зрителем и гото-
вы удивлять публику новыми про-
граммами, – говорит С.Пусырма-
нова. – Легенда тюркского мира 
Коркыт оставил богатое музыкаль-
ное наследие, которое гармонично 
вписывается в современную жизнь, 
и наша главная задача – показать 
всему миру богатые музыкальные 
традиции казахского народа.

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ФИЛАРМОНИЯ

Чарующая музыка кобыза
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ВДОХНОВЕНИЕ

Любимое занятие также помогает Дарье развивать ин-
теллект, ведь, как и все дети, в раннем возрасте она под-
робно рассказывала своим родителям о том, что будет на 
рисунке. 

Рисуя, юная художница придумывает истории, делит-

ся своими впечатлениями с родителями. Иногда са-
мые обычные события превращаются в сюжеты: 

например, прогулка в парке может стать под ки-
стью юной художницы настоящим приключени-
ем, если она нарисует всех животных и птиц, ко-
торых встретила по пути. Дарья занимается са-
мостоятельно, оттачивать мастерство ей помо-
гает мама, которая тоже очень хорошо рисует.

Сейчас Дарья учится в 5-м классе шко-
лы-лицея №23 имени Кизатова. Участвовать в 
разных конкурсах ей предложила учитель тру-
да Мира Мухамбеткалиева, которая одна из 
первых обратила внимание на незаурядные 
способности девочки и предложила ей отсы-
лать работы на разные конкурсы. С тех пор 
копилка наград юной художницы пополни-
лась дюжиной грамот и дипломов за занятые 
призовые места на престижных республикан-
ских и международных конкурсах. Например, 
она заняла при-

зовые места на IV 
Международном 

конкурсе рисунков 
«Золотая осень», ор-

ганизованном меж-
дународным центром 

развития «Be Clever», на 
республиканском кон-

курсе, посвященном Дню 
Конституции. Ей вручали 

диплом Гран-при на респу-
бликанском конкурсе моло-
дых художников «Тайны кра-
сок», организованном науч-

но-методическим цен-
тром «Атамұра» и диплом 
III степени в номинации 
«Справедливый Казах-
стан» на республиканском 
конкурсе детских рисун-
ков «Дети против корруп-
ции». И это далеко не пол-

ный перечень наград Дарьи.
За рисованием девочка 

может проводить, не отры-
ваясь, много времени. Поч-
ти весь свой досуг она посвя-
щает этому любимому заня-
тию. У нее отличный вкус, 
она умело сочетает цвета, ее 
работы очень красивы и гар-
моничны. Помимо рисова-

ния, она также лепит из пластилина различные поделки, 
делает аппликации, умело сочетая выбранные детали. 

Как и все творческие люди, она умна, ее отличает гиб-
кость и оригинальность мышления, способность слышать 
различные точки зрения и умение отстаивать свои взгляды.

Сейчас Дарья продолжает совершенствовать свои на-
выки и развивать творческие таланты. Впереди у нее – 
множество побед и свершений, и кто знает, может, в бу-
дущем ее работы будут украшать известные картинные 
галереи миры. 

Инна БЕКЕЕВА

В поэтическом состязании 
в течение двух дней в остроте 

слов, меткости фраз и выражений сорев-
новались восемь пар акынов со всех реги-
онов республики. 

Главная тема выступлений айтыске- 
ров – восхваление Человека труда, по-
скольку именно труд является венцом 
успеха и благополучия, ярким показате-
лем уважения и почета в обществе. Судя 
по полному залу и бурной реакции, зри-
тели соскучились по этому весьма свое- 
образному жанру народного творчества. 

В результате жарких дебатов были 
определены победители. Не ударили в 
грязь лицом и участники из Кызылорды. 
Иначе и быть не могло. Еще свежо в па-
мяти почитателей айтыса, как наш зем-
ляк Мухтар Ниязов несколько раз подряд 
становился обладателем главного приза – 
«Золотой домбры». Не оплошали кызыл- 
ординские айтыскеры и на этот раз. И 

хотя в финальном поединке пальма пер-
венства досталась карагандинцу Макса-
ту Аханову, не менее убедительной была 
победа участника айтыса из Кызылорды 
Мейирбека Султанхана. Вместе с почет-
ным титулом «Айтыс ақтангері» ему до-
сталось первое место. 

Мейирбек родом из Шиели. В этом 
году магистрант Евразийского нацио-
нального университета имени Л.Гумиле-
ва отметил свое 30-летие.

Впервые он заявил о себе в 2005 году, 
получив Гран-при в Кызылорде на об-
ластном айтысе, организованном обще-
ственным фондом «Ақ сөйле». Далее были 
победы на айтысах к 15-летию Конститу-
ции РК, к 110-летию Героя Советского 
Союза Т.Комекбаева, призовые места на 
других поэтических состязаниях, органи-
зованных в республике и приуроченных к 
государственным праздникам и юбилей-
ным датам. 

В начале 2023 года акын М.Султанхан 
стал обладателем главного приза на ре-
спубликанском айтысе акынов в рамках 
празднования 50-летия города Сатпаева. 

Он обладатель нагрудного знака «Отлич-
ник сферы культуры», лауреат государ-
ственной молодежной премии «Дарын». 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Прекрасное в каждом мгновении

Виват, Мейирбек!
Благодарность

Выражаем сердечную признательность 
и благодарность областному акимату, об-
ластному маслихату, акиматам и масли-
хатам Шиелийского, Сырдарьинского, Жа-
лагашского, Кармакшинского районов за 
участие и подготовку мероприятий, посвя-
щенных 100-летию со дня рождения государ-
ственного и общественного деятеля Конысбе-
ка Торешовича Казантаева, а также редак-
циям областных газет «Сыр бойы» и «Кы- 
зылординские вести» за информационную  
поддержку. 

Семья Казантаевых
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